

FOR HECTOR LEIVA OYARZUN

2860

GALERIA DE ILUSTRES MAESTROS.

000202511

MUERE VALENTIN LETELIER

1852-1919

(20 DE JUNIO DE 1919)



"Sociólogo eminentemente y pedagogo insigne". Como tal calificó dice en su "Ensayo Biográfico de D. Adolfo Posada, catedrático de la Universidad de Oviedo, de gran ilustración don Valentín Letelier en el Proólogo que escribe para su obra "Ensayo de Onomatología" - (Conocimiento de gran número de nombres). Madrid 1906. Dice el protagonista: "El sabio autor de este libro de Onomatología es un sociólogo eminente y un pedagogo insigne. Quizás es la personalidad más interesante como publicista de ciencias morales y políticas de la América española. Su reputación ha traspasado las fronteras de Chile". Y luego: "No sólo en América, en la vieja Europa, el nombre de Letelier es justamente respetado. El Instituto International de Sociología de París, lo enseña entre sus miembros, y en España, donde somos tan poco, y tan poco sabemos de la vida intelectual, sobre todo, de la vida intelectual en literaria de América, Letelier es un autor que se cita con frecuencia, y sus libros principales son de los pequeños libros "cien títulos" hispanoamericanos que se siglo pasado y constituyen el más rico acervo de la cultura de la República".

Julio Chacón del Campo, en el diario "La Provincia de Linares"iembre de 1852. Huérfano desde (Santiago, 1926) —"Es el herero muy niño, fue a radicarse a Talca, mejor cementerio que ha vivido en donde empezó sus estudios. En 1867

América. Se le llama el Aristóteles de Chile". Leónidas Fuentelba Hernández, dice en su "Ensayo Biográfico de D. Valentín Letelier": "Almorzaba temprano, de diez a diez y media, de preferencia guisos chilenos bien condimentados, que acompañaba siempre con buena vino de Coquimbo o chicha de Quillcura".

Entre los diversos festejos y asambleas con que fue celebrado el primer centenario de la Universidad de Chile es oportuno recordar la velada solemne celebrada a fines de 1942 en el Salón de Honor, para rendir homenaje a dos grandes educadores: Barros Arana y Valentín Letelier. En esa ocasión el catedrático Roberto Munitaga Aguirre, de la Facultad de Filosofía y Educación, expresó que el Instituto Pedagógico existía debido a los aforos de don Valentín Letelier, que no se limitó únicamente a sugerir su creación sino que cooperó a su conservación y defensa. "Para él no era una cosa de estudios de existencia pasajera al servicio de la evolución de nuestro espíritu, deseo de la 29 de Abril de 1888, fecha en que se dicta el estatuto orgánico del Instituto, cuya sólida de seguridad esta organización es un bloque de grandes conquistas desde fines del siglo pasado y constituyen el más rico acervo de la cultura de la República".

Nacido en Linares, el 16 de Diciembre "La Provincia de Linares"iembre de 1852. Huérfano desde (Santiago, 1926) —"Es el herero muy niño, fue a radicarse a Talca, mejor cementerio que ha vivido en donde empezó sus estudios. En 1867

Se pone fin a la vida de Letelier.

se traslada a Santiago al Instituto Nacional. En 1870 comienza sus estudios de Derechos. Al año siguiente coopera a la organización de la Sociedad Literaria, publicando la revista "El Alba".

En 1872, para ayudarse económicamente, se desempeña como Inspector del Instituto Nacional y empieza a hacer clases de Historia en el Instituto Americano. También era redactor de "Sud-América", "El Meridiano" y "La Libertad Electora". En 1875 recibe su título de abogado y se traslada a Copiapó en cuyo Liceo toma a su cargo la cátedra de Literatura y Filosofía. Fue Vice-Rector.

Allí colabora en "El Constituyente". En 1876 publica un epopeyo histórica titulado "Centenario de O'Higgins". A lo siguiente es Director de "El Atacama". Su actividad es muy intensa: da conferencias, escribe, atiende su cátedra, polemiza con sus antagonistas políticos. En la Sociedad de Artesanos y en la Escuela "Rafael Valdés" da lectura a interesantes trabajos, como "El Hombre antes de la Historia".

A fines de 1878 renuncia a su puesto y se va a la capital. Aquí es nombrado juez de comercio suplente, cargo que deja poco después. En Diciembre de 1881 el Gobierno le ofrece la secretaría de nuestra Legación en Berlín. Pasa un mes después. En Berlín visita las escuelas, los seminarios pedagógicos, los ginnasios, la Universidad, con el fin de

estudiar a fondo los medios de enseñanza alemanes.

Al regresar al país, 1885, no tardó mucho en poner en práctica los planes de estudio alemanes. Ayudó con sus tuercas a la Sociedad de Instrucción Primaria. Además introdujo las escuelas Modelos, como asimismo la enseñanza de Trabajos Manuales. En Educación Secundaria creó un Seminario Pedagógico para la preparación de este magisterio. Así comenzó a gestarse el Instituto Pedagógico, sueño hecho realidad en 1889.

En 1889 publica su "Filosofía de la Educación", también "La lucha por la cultura" (1889), "La evolución de la Historia" (1900), "Las escuelas de Berlín", dada a conocer también en la "Revista de Instrucción Primaria". En 1917 entrega a sus lectores su voluminosa obra "Génesis del Estado y de sus Instituciones Fundamentales".

En 1906 su carrera de educador extraordinario es coronado con su exaltación a la Rectoría de la Universidad de Chile, puesto que desempeña hasta 1911. Sus últimos, agotado ya por tanta labor desarrollada en bien de nuestra cultura, los pasa en su acogedor retiro hogareño, en donde recordaría tal vez los días inolvidables y gloriosos de las aulas y de sus luchas.

Murió impereadamente el 20 de junio de 1919.

(N. del Redactor: Debenos estas notas biográficas a la gentileza del periodista don Horacio Bacúan).

p. 3.

Muere Valentín Letelier [artículo] Héctor Leiva Oyarzún.

Libros y documentos

AUTORÍA

Leiva Oyarzún, Héctor, 1926-1990

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Muere Valentín Letelier [artículo] Héctor Leiva Oyarzún. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)